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Présidentielle de 2020 : Santé du Peuple prédit un fiasco pour l’opposition, même réunie
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Maquillage des lèvres

Tout un art

Après les Législatives de décembre, les regards sont maintenant tournés vers les prochaines 
Locales. Une élection non moins importante à la suite de laquelle le tapis rouge sera dressé à la 
présidentielle de 2020, le plus grand tournant de l’histoire politique togolaise. Et, le moment s’y 
prête bien pour « Santé du peuple » qui a jaugé les rapports de force entre pouvoir et opposition. Sa 
conclusion (plutôt rassurante pour le parti au pouvoir) l’amène à aviser l’autre camp.
A seulement quelques mois de la très attendue élection présidentielle, le parti Unir part avec un 
avantage non négligeable si on se réfère à l’analyse du parti Santé du Peuple ...
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Dr Edoh Kossi 
Amenounve 
nommé officier de 
l’Ordre du Mono

L’Afrique que nous voulons tous : 
une terre d’opportunités

Tribune

L’opposition togolaise a toujours eu du mal à rester unie. Même lorsque des regroupements sont mis en place, 
ils finissent toujours par partir en lambeaux. Une situation que déplorent leurs militants. Mais il semble que la 
situation est propre à la nature humaine et que partout dans le monde, les acteurs politiques se comportent de 
la même façon. C’est la thèse défendu par maître Agnina Yacoubou, président du Cercle des leaders émergents 
(Cle), hier matin sur la radio Nana Fm.

Quelles leçons à 
tirer du regard 
rétrospectif de la 
LTDH ?

Le directeur général de la Bourse 
régionale des valeurs mobilières 
(BRVM) Dr Edoh Kossi Amenounve 
a été nommé officier de l’Ordre du 
Mono par le chef de l’Etat Faure 
Gnassingbé. Cette distinction 
vient couronner les efforts  ...

Droits de l’Homme

Division au sein de l’opposition

Transportons-nous un instant en 2063 : un siècle après le lancement 
de la première initiative continentale africaine (l’Organisation de 
l’Unité Africaine que nous commémorons aujourd’hui), l’Afrique est 
un continent intégré, qui récolte les fruits d’une croissance ...

Un sourire irrésistible au tracé 
impeccable, c’est l’atout des 
beautés qui n’ont pas froid aux 
yeux. Le maquillage des lèvres 
s’avère être tout un art. En effet, il 
existe trois  ...

Dans un rapport publié mercredi 
dernier, la Ligue togolaise des 
droits de l’Homme (LTDH) jette un 
gros pavé dans la marre. En effet, 
au moment où les ...

BRVM

Une situation propre 
à la nature humaine ?
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Gabon
Ali Bongo limoge son vice-
président et son ministre des 
forêts

Téléphonie
Google blackliste Huawei

Entrepreneuriat estudiantin
Un concept au service de la lutte 
contre le chômage

Rajeunissement de la peau
Quelques recettes que vous 
pouvez faire vous-même

« Le FNFI me permet de m’affirmer dans ma localité 
en tant qu’acteur de développement », KPEREGOU 
Mola-kami, bénéficiaire AJSEF

Nous sommes 
à broukou, 
localité située 

dans la préfecture de 
Doufelgou. KPEREGOU 
Mola-kami fait partie du 
groupement fezirè 2. Il 
y a quelques mois, ce 
groupement composé 
de 4 membres, 
tous réparateurs 
de formation, 
ont entrepris des 
démarches auprès de 
MEC-D, une institution 
de microfinance 
partenaire du FNFI 
dans la zone pour voir 
dans quelles mesures 
ils pouvaient avoir 
accès au financement 
pour s’installer à leur 
propre compte.

‘’L’agent de crédit qui 
s’occupait de nous 
nous a donné toutes les 
informations relatives 
aux différents produits 
du FNFI. Une fois toutes 
ces informations en 
notre possession, nous 
nous sommes rendus 
compte que nous 

étions éligibles au 
produit AJSEF et tout 
de suite nous avons 
commencé à remplir 
toutes les conditions 
exigées. Vu que le 
groupe solidaire était 
déjà constitué, il nous 
fallait simplement 
nous mettre en 
condition pour suivre 
une formation en 
création d’entreprises 
mais aussi et surtout en 
gestion de crédit. Nous 
étions entièrement 
disposés à suivre 
cette formation car 
cela entrait dans 
notre avantage bien 
évidemment.’’

KPEREGOU Mola-kami, 
content désormais 
d’avoir trouver le bon 
chemin, suit avec 
beaucoup d’intérêt 
la formation et met 
en œuvre tous les 
conseils qu’il a reçu. 
Après ce parcours 
minutieux censé lui 
donner toutes les clés 
de réussite, il obtient 

enfin le crédit.

‘’ J’ai pour un début 
obtenu un premier 
crédit de 200.000 FCFA 
car j’étais convaincu 
que cette somme me 
permettrait de mettre 
en œuvre mon projet. 
Je suis réparateur de 
DVD, de télévision et 
de radio. Le crédit reçu 
m’a permis de pouvoir 
acheter quelques 
outils de travail et de 
construire cet abri qui 
fait office d’atelier de 
réparation. J’ai mis 
toutes mes énergies 
dans mon activité, car 
je veux réussir dans 
la vie et je veux vivre 
avec les fruits de mon 
travail. Et comme 
vous le voyez, je suis 
bien installé dans ma 
barraque et en plein 
cœur du marché. Ce qui 
fait que j’ai une grande 
visibilité et je suis le 
seul pratiquement 
dans les environs. Je 
dois avouer que ça 
marche plutôt bien. 

Pour ce dernier numéro de votre rubrique de cette semaine, c’est Niamtougou 
dans la préfecture de Doufelgou qui cristallise notre attention pour 
partager avec vous les témoignages de Monsieur KPEREGOU Mola-kami, 35 
ans. Réparateur de formation, il a pu grâce à l’appui du FNFI, via le crédit 
AJSEF ouvrir son atelier et mettre son talent et savoir faire au service de sa 
communauté.

J’ai assez de clients 
surtout les jours de 
marché. Le FNFI me 
permet de m’affirmer 
dans ma localité 
en tant qu’acteur 
de développement, 

car toute activité 
contribue d’une 
certaine manière à la 
création de la richesse 
et au développement 
de l’économie’’.

KD

KPEREGOU Mola-kami
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...A l’opposé de ceux qui 
soutiennent et réclament 
une candidature unique 
de l’opposition contre 
le parti au pouvoir, 
Dr Georges William 
Kouessan et les siens 
voient autrement la 
chose et avertissent les 
différents acteurs.

« Un candidat unique 
neutre »
Au lieu de se présenter 
aux élections en rang 

dispersé, chacun 
cherchant à tirer le drap 
de son côté, le parti ‘’Santé 
du peuple’’ conseille à 
ses pairs de maximiser 
toutes les chances sur un 
candidat unique neutre, 
celui-ci ne faisant partie 
d’aucune formation 
politique de l’opposition 
traditionnelle. Pour 
le profil de cet ‘’élu’’, il 
le définit comme une 
personne « jouissant 
d’une probité morale, 
ayant un riche carnet 

d’adresse, dont 
l’engagement pour 
la cause défendue 
est connu, mais qui, 
publiquement, prend 
moins part au débat 
politique » avant d’ajouter 
que « cette personne 
doit être choisie dans au 
plus tard 05 mois parce 
qu’une élection comme 
la présidentielle doit se 
préparer au minimum 06 
mois avant l’échéance ». 
Par ailleurs, les leaders de 
ce parti jugent rationnel 

que le candidat soit un 
local ou fasse partie de la 
diaspora, bénéficiant du 
soutien inconditionnel de 
la C14.
Mais, plus on y pense, 
plus on s’interroge sur 
le bien-fondé de cette 
proposition qui a, sans 
l’ombre d’un doute, le 
mérite d’inquiéter. Peu 
importe le CV, même 
irréprochable de cette 
personne pour l’instant 
virtuelle, on ne peut 
escamoter l’évidence 

selon laquelle la lourde 
responsabilité de diriger 
un pays ne peut et ne doit 
être laissé à la charge 
d’un ‘’novice’’. Il va sans 
dire que ce conseil n’a pas 
le génie d’enthousiasmer 
; par conséquent, il 
aura du mal à être 
adopté. Toutefois, pour 
l’opposition qui voudrait 
s’y essayer, ça ne serait 
qu’une autre tentative à  
l’arôme d’échec.

Augustin Akey (Stagiaire)

Maître Célestin Agbogan, président de la LTDH

Depuis le début de 
l’ère démocratique, 
l’opposition togolaise 

dans sa volonté de prendre 
le pouvoir a initié plusieurs 
regroupements. Des 
actions unitaires qui étaient 
saluées par ses partisans 
et qui a d’ailleurs dans la 
plupart du temps permis de 
réussir des mobilisations 
sans précédent. 
Malheureusement pour 
les leaders de l’opposition 
et leurs militants, cela n’a 
jamais permis d’aller au-

delà des démonstrations de 
force dans la rue.

Les inconditionnels de 
l’opposition et même des 
observateurs se sont 
souvent demandés ce qui 
était à l’origine de cette 
situation. Pourquoi les 
leaders de l’opposition ne 
peuvent pas laisser un peu 
de côté leurs égos pour 
réaliser l’objectif commun 
qu’ils affirment poursuivre 
? : C’est la question que 
ceux-ci se posent souvent. 

Division au sein de l’opposition
Une situation propre à la nature humaine ?
L’opposition togolaise a toujours eu du mal à rester unie. 
Même lorsque des regroupements sont mis en place, ils 
finissent toujours par partir en lambeaux. Une situation que 
déplorent leurs militants. Mais il semble que la situation est 
propre à la nature humaine et que partout dans le monde, les 
acteurs politiques se comportent de la même façon. C’est 
la thèse défendu par maître Agnina Yacoubou, président du 
Cercle des leaders émergents (Cle), hier matin sur la radio 
Nana Fm.

Les leaders se sont souvent 
défendu en disant qu’ils 
faisaient de leur mieux.
Pour eux, il n’est pas aisé 
pour des partis ayant des 
idéologies divergentes 
de se mettre ensemble et 
travailler pour atteindre un 
objectif commun. En tout 
cas, les regroupements 
que l’on a connu jusqu’à 
ce jour n’ont été que de 

circonstances. Par exemple 
en 2013, quelques mois 
après la naissance du 
Collectif sauvons le Togo 
(CST) et voyant les élections 
approcher, d’autres ont créé 
Arc-en-ciel.

Le tout dernier en date est 
la Coalition des 14 qui s’est 
progressivement vidée 
de sa substance. Face à 

Quelques leaders de l'opposition togolaise

Intitulé « Togo : la terreur 
contre le peuple, 31 
juillet 2018-27 avril 2019 

», ce rapport constitue 
manifestement un voyage 
dans le passé récent du 
Togo. Notre pays a en effet 
connu des événements 
malheureux. A partir du 19 
août 2017,  la situation des 
droits de l’Homme s’est 
sensiblement dégradée à 
cause des mésententes 
politiques.
D’un côté le pouvoir qui 
tenait à maintenir la stabilité 
du pays et par conséquent 
assurer sa propre survie. 
De l’autre côté, il y avait 
une opposition regroupée 
au sein de la Coalition des 
14 qui ne jurait que par le 
retour de la Constitution du 
14 octobre 1992 ou le départ 
du président actuel, Faure 
Gnassingbé. Chacun des 

deux camps est resté sur sa 
position pendant des mois et 
tout cela pour quel résultat ? 
Si ce ne sont les violations 
des droits de l’Homme, que 
peuvent brandir aujourd’hui 
les acteurs engagés dans 
ce bras de fer comme 
résultat ? Rien du tout. 
Les forces de l’ordre et de 
défense contrôlées par les 
tenants du pouvoir ont dans 
leur devoir commis des 
exactions parfois reconnues 
par la hiérarchie.
Tout cela est à l’actif 
du pouvoir qui en 
porte forcément les 
responsabilités. Mais une 
chose est certaine : aucun 
pouvoir aussi démocratique 
soit-il, ne se laissera pas 
déstabiliser. Prenons par 
exemple l’affaire des Gilets 
jaunes en France. A un 
moment donné, dépassés 

Droits de l’Homme
Quelles leçons à tirer du regard rétrospectif de la LTDH ?
Dans un rapport publié mercredi dernier, la Ligue togolaise des droits de l’Homme (LTDH) jette un gros pavé dans la marre. 
En effet, au moment où les indicateurs sont en train de virer au vert et que les problèmes politiques connaissent peu à 
peu des solutions, ce rapport vient rappeler un passé douloureux  dont les Togolais doivent rapidement tourner les pages.

par les événements, les 
forces de l’ordre ont répondu 
à la violence par la violence.
C’est ce qui s’est passé au 
Togo avec les conséquences 
sur lesquelles revient la 
LTDH. Pour ne pas arranger 
les choses, ce sont les 
groupes qualifiés d’auto-
défense par le ministre 
de la Sécurité et de la 

Protection civile, le général 
Yark Damehane, qui sont 
entrés sur la scène. Tout 
cela pouvait être évité si 
les acteurs n’avaient pas 
refusé de comprendre que 
la solution aux problèmes 
politiques togolais ne 
se trouve pas dans la 
confrontation. L’histoire l’a 
suffisamment prouvé. 

Il revenait aux acteurs 
politiques des deux bords 
de faire la part des choses 
en évitant d’engager toute 
la nation dans un bras de 
fer sans lendemain. Mais 
non, on a laissé la crise 
s’enliser et aujourd’hui, 
maître Célestin Agbogan ne 
peut que compter les morts, 
les blessés, les prisonniers 
etc…
C’est dommage parce 
que les Togolais dans 
leur ensemble auraient 
voulu qu’on prévienne ces 
situations, au lieu que les 
hommes politiques se 
laissent guider par leurs 
intérêts et qu’ensuite les 
organisations de défenseurs 
des droits de l’Homme 
viennent assurer le service 
après-vente. Fort de cette 
expérience douloureuse, les 
Togolais gardent l’espoir que 
désormais les désaccords 
seront réglés autrement.

Edem Dadzie

cette situation, beaucoup 
pensent que les leaders de 
l’opposition togolaise ne 
pensent qu’à leurs intérêts. 
Certains trouvent que le 
pouvoir débauche des 
leaders pour déstabiliser 
l’opposition ou même lui a 
jeté un mauvais sort pour 
l’empêcher de lui nuire.

Mais pour maître Agnina 
Yakoubou, cette situation 
est propre à la nature 
humaine. Selon le président 
de Cle, dans aucun pays, 
l’opposition n’arrive à se 
mettre ensemble. Même 
lorsque c’est fait, cela 
fini toujours en queue de 
poisson. Cette thèse est-
elle réaliste ? En tout cas 
pour l’instant, les Togolais 
ne peuvent que se contenter 
d’une telle explication.

Edem D.



4 TOGOMATIN N° 556 DU VENDREDI 24 MAI 2019  TOGOMATIN N° 556 DU VENDREDI 24 MAI 2019  

Roch Marc Kabore

Panique après l'explosion 

ETRANGER

Ellen Johnson Sirleaf

Bénin

Appel au secours de Yayi Boni : pourquoi négliger l’option Talon ?
On se rappelle tout juste aux lendemains des violences post-électorales des 2 et 3 mai 2019 
dernier au Bénin, l’ex président Yayi Boni avait adressé un courrier aux chefs d’Etat de la 
Cedeao afin qu’ils s’impliquent à la résolution de la crise qui secoue son pays. Cette fois ci, 
c’est son parti, le Front Cauris pour le Bénin Emergent (FCBE) qui vient de lancer un appel au 
secours à la communauté internationale ce mercredi 22 mai. Et pourtant, tout part et tout 
revient au président Talon, le seul et réel acteur qui pourra mettre un terme à tout ceci. D’où la 
question : pourquoi ne pas envisager l’option de négocier avec le président Talon lui-même .

Malgré les appels au 
secours de l’ancien 
président béninois, 

la forte présence policière 
et militaire autour de son 
domicile de Cadjèhoun n’a 
pas faiblit. Bien au contraire, 
le dispositif sécuritaire a été 
renforcé avec le déploiement 
d’unités spéciales dans le 
périmètre de sa résidence.
Cette situation qui ne semble 
pas s’améliorer bien après la 
validation définitive par la 
Cour constitutionnelle des 
résultats des législatives 
du 28 avril dernier, et 
l’installation de la 8ème 

législature béninoise, a 
amené le parti Force Cauris 
pour un Bénin Emergent 
(Fcbe) a réagir et à lancer 
à son tour un appel au 
secours à la communauté 
internationale.

Pour Alassane Tigri, un 
des secrétaires exécutifs 
adjoints du parti Forces 
Cauris pour un Bénin 
émergent, « Le Bénin 
aujourd’hui est un pays 
sinistré où démocratie, état 
de droit, Droits de l’homme 
sont en état avancé de 
putréfaction. Il mérite 

une concentration des 
efforts de la communauté 
internationale ».
Ce nouvel appel à la 
réaction de la communauté 
internationale dans cette 
crise sera-t-il entendu ? 
Quel format devrait prendre, 
le cas échéant, cette 
intervention ? 
Ancien président de 
son état, Yayi Boni sait 
de toute évidence que 
dans pareille situation, 
seules des négociations 
soit directement avec le 
président Talon, ou par chef 
d’Etats interposés pourrait 

faire changer la donne et 
libérer son domicile de cette 
présence policière. 
La souveraineté des 
territoires oblige, 
l’intervention de cette 
communauté internationale 
reste sujette à la bonne 
volonté de Patrice Talon, 
la première personne au 
centre de tout ceci. Et 

négliger l’option d’entrer 
en discussion directe avec 
lui, c’est opter pour une 
solution utopique face 
à l’intransigeance de ce 
président qui a incarné cette 
« rupture » tant voulue par 
les béninois en 2016 où il 
a été élu président de la 
République.

Alexandre Wémima

Côte d’Ivoire

L’adhésion de Jeannot Ahoussou-Kouadio 
au RHDP crée des remous au PDCI
Jeannot Ahoussou-Kouadio, président du sénat ivoirien a officiellement rejoint le camp 
présidentiel, mercredi, suscitant regrets et incompréhensions au sein du PDCI, dont il 
était l'un des piliers. Certains cadres du parti d'Henri Konan Bédié se félicitent cependant 
d'un ralliement qui marque une forme de clarification.

« J’ai rejoint la famille des 
houphouëtistes. Je vais le 
dire devant mes parents 
à Didiévi [centre] ». C’est 
par ces mots que Jeannot 
A h o u s s o u - K o u a d i o , 
président du sénat, a 
annoncé son adhésion 
au Rassemblement des 
houphouëtistes pour la 
démocratie et la paix (RHDP, 
mouvance présidentielle). 
Depuis quelques semaines, 
plusieurs articles de 
presse – non démentis par 
l’intéressé – faisaient état 
de son futur ralliement au 
camp présidentiel.
Le départ de ce pilier du 
PDCI, parti où il a gravi 
les marches de la base au 

sommet, jusqu’à se hisser 
au poste de vice-président, 
marque l’épilogue d’un 
long processus de divorce 
d’avec Henri Konan Bédié, 
dont la gestion est pointée 
par presque tous les barons 
qui ont rejoint Alassane 
Ouattara.
Depuis janvier, Ahoussou 
est sous la double pression 
du camp présidentiel et 
du PDCI. Avant qu’il ne 
franchisse le Rubicon, 
plusieurs cadres du PDCI 
ont tenté de convaincre 
Ahoussou de ne pas quitter 
le parti. En vain. Maurice 
Kakou Guikahué, numéro 
deux du PDCI, agissant pour 
le compte de son patron, 

La sortie du décret présidentiel a été une surprise. 
Personne n’imaginait qu’Ali Bongo devait agir aussi vite, 
puisque l’enquête ouverte suite au scandale relatif à la 
disparition de 353 containers chargés de kévazingo, un 
bois rare et précieux, n’est pas encore bouclée.
Depuis le déclenchement de ce gros scandale, le 
ministre des Forêts, Guy Bertrand Mapangou, était dans 
le viseur. Une autorisation de transporter le fameux 
bois, signée de sa plume, était ventilée à dessein dans 
la presse. Jeudi dernier, plusieurs de ses collaborateurs 
de haut rang ont été suspendus. Son limogeage n’est pas 
une surprise. En revanche, son collègue de l’Économie, 
Jean Marie Ogandaga, dont plusieurs collaborateurs ont 
également été suspendus, conserve son poste.
Concernant le désormais ancien vice-président de la 
République, Pierre Claver Maganga Moussavou, son 
nom a aussi été cité dans l’affaire du kévazingo. Mais 
au-delà, les Gabonais savaient que ses relations étaient 
assez tendues avec les hommes de main d’Ali Bongo. 
Issue de l’opposition, Maganga Moussavou aurait été 
congédié à cause de ses prétendues ambitions au plus 
fort des problèmes de santé d’Ali Bongo.

T.M. et Rfi.fr

avait même laissé entendre 
à l’ex-Premier ministre 
qu’il pourrait être désigné 
candidat de son parti, lors 
de la prochaine convention, 
dont la date n’a pas encore 
été fixée.
Sans surprise, le ralliement 
officiel d’Ahoussou réjouit 
le camp présidentiel. Mais 
aussi certains cadres 
du PDCI qui ont rejoint 
le RHDP, pour lesquels 
le nouvel engagement 
d’Ahoussou sonne comme 
une légitimation de leur 
propre ralliement.
Très critique envers ceux 
qui ont rejoint le camp 
présidentiel, l’ex-ministre 
et Général à la retraite 
Gaston Ouassénan Koné 
estime au contraire qu’« ils 
ont grillé leurs carrière pour 
toujours, pour des miettes. 
» Pour de nombreux cadres 
fidèles à la ligne du PDCI, le 
départ d’Ahoussou marque 
une clarification interne.
En attendant que la 
direction du PDCI – qui 
refuse de se prononcer 
pour l’instant – passe 
à la riposte, Ahoussou, 
lui, prépare son meeting 
d’adhésion officielle au 
RHDP. Celui-ci se tiendra 
le 2 juin 2019, dans son fief 
natal de Didiévi.

Jeune Afrique

Gabon

Ali Bongo limoge son 
vice-président et son 
ministre des forêts
Au Gabon, le vice-président Pierre Claver Maganga 
Moussavou et le ministre des Forêts Guy Bertrand 
Mapangou ont été limogés. Ces limogeages ont été 
annoncés par un communiqué de la présidence 
gabonaise. Les raisons exactes n’ont pas été évoquées, 
mais l’on imagine que ces personnalités sont les 
premières victimes du scandale du kévazingo, ce trafic 
de bois précieux qui menace d'ébranler le pouvoir.

Ali Bongo

 Yayi Boni  et Patrice Talon

Jeannot Ahoussou Kouadio, président du Sénat
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Téléphonie

Google blackliste Huawei
La guerre commerciale entre les Etats-Unis et la Chine a pris une nouvelle tournure depuis 
le 15 mai dernier, date à laquelle le président américain Donald Trump a interdit aux 
groupes américains de commercer avec des entreprises étrangères dans le domaine des 
télécommunications. Selon le dirigeant américain, ces entreprises représentent une menace 
pour la sécurité nationale du pays. Quelques jours après cette annonce, Google a restreint 
l’accès à son système d’exploitation Android, pour les futurs smartphones de Huawei.

L’ a d m i n i s t r a t i o n 
américaine a adopté 
un décret qui interdit 

aux groupes américains 
de télécom de faire 
des affaires avec des 
entreprises étrangères 
jugées « à risque ». 
Cette décision touche 
les entreprises chinoises 
comme Huawei. Pour les 
Etats-Unis le géant chinois 
serait une « menace à la 
sécurité intérieur du pays». 
Suite à cette décision, le 
géant américain Google a 
indiqué qu’il ne fournira plus 
de logiciels, de matériel 
informatique et de service 
technique à Huawei. La 
marque chinoise pourra 
quand même toujours 
utiliser les services libres 
de droits de Google. 
La décision vise les futurs 
smartphones fabriqués par 
Huawei. Cela veut dire que 
ces futurs smartphones 

de l’entreprise chinoise ne 
pourront plus disposer des 
applications de Google à 
l’instar de Gmail, Google 
Maps ou YouTube.
La fabrication des 
smartphones représente 
une part importante des 
activités du géant chinois. 
La marque est le deuxième 
fournisseur mondial de 
smartphones derrière 
Samsung. Huawei fournit 
19% du marché mondial des 
smartphones. En 2018, le 
nombre total de téléphones 
vendus par Huawei ont 
rapporté à l’entreprise 
52 milliards de dollars 
alors que le reste de ses 
activités lui ont rapporté 
43,8 milliards de dollars. 
Cette décision des USA va 
porter un coup à Huawei 
qui envisage de devenir 
le numéro 1 mondial des 
smartphones en 2020.
La décision de Google de 

restreindre l’accès à son 
système d’exploitation 
Android, pour les futurs 
smartphones de Huawei 
n’aura pas une grande 
conséquence en Chine 
où les applications de 
l’entreprise américaine 
sont interdites. Par contre, 
elle risque de porter un 
coup aux activités de 
l’entreprise en Europe qui 
représente son deuxième 
marché, mais aussi en 
Afrique où la marque 
du géant chinois séduit 
beaucoup d’utilisateurs.
Donald Trump est revenu 
tout de même sur sa 
décision lundi 20 mai 
en autorisant Huawei à 
conserver ses réseaux 
existants jusqu’au 19 
août. Pendant cette 
période, les utilisateurs de 
smartphones de la marque 
chinoise qui sont aux Etats-
Unis pourront toujours 

Comment choisir un smartphone ?

Les critères à prendre en compte
Nombreux sont les utilisateurs qui se demandent comment choisir un smartphone quand 
arrive le moment de s’offrir un nouveau téléphone  portable. Avec plus de trente marques 
de smartphones sur le marché, le choix s’avère particulièrement difficile. Dans tech et 
numérique de ce jour, vous saurez quels sont les critères et éléments à identifier pour choisir 
un bon smartphone.

En matière de sélection 
de smartphones, six 
critères techniques sont 
à prendre en compte : le 
système d’exploitation, le 
processeur, la mémoire 
vive, la mémoire de 
stockage, la taille et 
l’autonomie et, enfin, le 
prix bien sûr ! Le système 
d’exploitation, premier 
critère, ouvre la marche, 
car il est considéré comme 
l’élément le plus important 

dans le choix d’un mobile. 
Vous avez le choix entre les 
3 grands du marché car ce 
sont les plus fiables et plus 
faciles à utiliser: Android, 
iOS, Windows Phone. De 
ces trois, Android demeure 
le plus ouvert, présent 
sur des produits tant 
de haut comme de bas 
de gamme. Développé 
par Google, le système 
d’exploitation Android est 
disponible sur 80 % des 

smartphones vendus sur 
le marché. En plus d’être 
personnalisable, il détient 
le panel d’applications le 
plus large du marché (1.5 
million d’applis).
Le processeur est le 
cerveau du smartphone. 
De lui dépend la réactivité 
de l’appareil, car il agit 
aussi bien sur l’autonomie, 
la fluidité que sur la 
rapidité d’exécution. Mais 
aujourd’hui, la plupart des 

processeurs se valent sur 
le marché. Tout dépendra 
de l’usage que vous ferez 
de votre téléphone. Si vous 
êtes amateur de jeux et 
applications lourds, optez 
pour un processeur assez 
puissant.
La mémoire vive est aussi 
un élément important.  Ici 
également, pas besoin 
de vous encombrer d’un 
mobile à la mémoire vive 
très élevée si celui-ci ne 
servira qu’à une utilisation 
basique (appels, sms, 
mails). 1 à 1.5Go de RAM 
sont suffisants. Dans le cas 
contraire, vous pourrez aller 
au-delà de cette capacité.
La taille et l'autonomie sont 
deux éléments devant aussi 
être compatibles à l’usage 
que vous ferez de votre 
smartphone. La plupart, 
en usage intensif ont une 
autonomie moyenne d’une 
journée. Une batterie de 
3000 mAh est généralement 
suffisante. Si vous êtes 
nomade, optez donc pour 
un appareil compact entre 4 
et 5 pouces (de petite taille, 
donc moins encombrant 
et avec une prise en main 
optimale), avec une batterie 
assez puissante afin de tenir 

longtemps loin d’une prise 
électrique. Par contre, si 
vous êtes plutôt sédentaire 
et grand consommateur de 
multimédias, un écran de 
plus de 5 pouces serait le 
mieux.
Pour ce qui est du prix, 
d’aucuns diront qu’il passe 
en premier, votre achat 
dépendra aussi de votre 
budget. Mais après analyse 
des éléments précités, 
vous pourrez être amené 
de revoir votre budget à 
la hausse ou à la baisse. 
En plus, nombreux sont 
les smartphones de milieu 
de gamme qui sont aussi 
performants que ceux de 
haut de gamme.

La question du besoin 
doit elle aussi être 
étudiée car si les jeunes 
adultes, par exemple, 
font généralement plein 
usage d’un smartphone, 
cela n’est pas le cas des 
enfants et encore moins 
des personnes âgées. 
Aussi faut-il apprendre à 
identifier l’usage que fera 
chaque tranche d’âge de 
son nouveau smartphone.

Attipoe Edem Kodjo

Des smartphones

avoir des mises à jour de 
logiciels. 

Non recours à Huawei 
pour la 5G  
En dehors de cette 
décision, les services de 
renseignement des Etats-
Unis, de l’Australie, de 
l’Allemagne ont signalé aux 
entreprises de ne plus avoir 
recours à Huawei pour 
construire les réseaux 5G. 
Ils évoquent des raisons de 
sécurité. Huawei est l’un des 
leaders dans le domaine. 
L’entreprise détient la 
plupart des équipements 
de cette technologie de 
cinquième génération. 
 

Un système d’exploitation 
propre à la marque  
Selon les informations, 
Huawei développe 
son propre système 
d’exploitation depuis 
plusieurs années. La 
marque pourrait même 
déployer son propre 
système d’exploitation 
cette année pour aller à 
l’encontre de la décision 
des Etats-Unis. Ce système 
d’exploitation serait adapté 
à la fois aux mobiles, aux 
ordinateurs, au TV et à 
d’autres terminaux conçus 
par Huawei. Cette solution 
serait-elle efficace?

Félix Tagba
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Comment va  l’Onit et que 
devient donc le projet 
d’adoption de ses textes 
de création ?

L’Onit se porte bien. Si 
nous faisons la genèse 
de notre ordre, il faut dire  
que cela a véritablement 
commencé le 29 
septembre 2018, 
à l’Auditorium de 
l’Université de Lomé. 
Près de deux cent (200) 
ingénieurs togolais, se 
sont réunis en Assemblée 
Générale. Au cours 
de cette assemblée 
générale, ils ont approuvé 
un projet de texte de loi 
portant réglementation 
d’exercice de la 
profession d’ingénieur 
et création de l’ordre 
national des ingénieurs 
du Togo et un projet de 
code de déontologie à 
proposer aux autorités 
nationales pour adoption. 
Dans la foulée et pour la 
première fois sur la terre 
de nos aïeux, nous avons 
organisé avec un succès 
retentissant, la première 
journée nationale de 
l’ingénieur (JNI) au Togo. 

Aujourd’hui on peut 
dire qu’aujourd’hui, le 
processus d’adoption 
des textes de création 
de l’Onit suit tout 
doucement son cours, 
pas au rythme que 
nous souhaitons. Mais 
comme on s’y attendait, 
il faut tenir compte de 
l’agenda et des priorités 
du gouvernement, même 
s’il faut reconnaître 
que la question de la 
réglementation de 
l’exercice de la profession 
d’ingénieur sur la terre 
de nos aïeux, est d’une 
importance capitale.  

Dans ces conditions 
comment fonctionne 
l’Onit aujourd’hui ?

Depuis son apparition 
sur scène publique en 
septembre 2018, l’Onit 
a été sollicité par le 
ministère de l’Urbanisme 
d’alors pour prendre part 
aux divers travaux qui 
ont conduit à la réforme 
du permis de construire 
au Togo. Depuis le 
début de cette année, 
l’Onit fait partie de la 

commission d’inspection 
des ouvrages en 
construction, mise en 
place par le ministère 
de la Ville et dont les 
missions se déroulent 
bien à la satisfaction 
du ministère et surtout 
des autres partenaires 
de cette commission. 
Du 12 au 13 février 
2019, nous avons très 
activement participé à 
l’atelier de renforcement 
des capacités sur les 
politiques de sauvegardes 
environnementale et 
sociale de la Banque 
Mondiale. Du 26 février 
au 1 mars 2019, l’Onit a 
participé à la réunion 
des experts pour 
l’examen des projets de 
textes communautaires 
régissant les professions 
d’ingénieur et 
d’ingénieur-conseil du 
secteur du ‘Bâtiments et 
Travaux publics & Travaux 
particuliers’ (BTP&TP) 
dans les Etats membres 
de l’Uemoa. Le 26 mars 
2019, nous avons pris part 
à l’atelier de validation 
des termes de référence 
de l’avant-projet de code 

Mise en œuvre du PND 

Des ingénieurs vont faire des propositions 
En attend l’adoption de ses textes de création par l’Assemblée nationale, l’Ordre 
national des ingénieurs du Togo (Onit) ne  veut pas rester en marge de la construction 
de la nation. L’Onit veut apporter sa contribution pour  la mise en œuvre de 
l’ambitieux Plan national de développement (PND) du Togo. C’est dans ce sens qu’il 
organise du 31 mai au 1er juin, un atelier de réflexion sur le PND. Atelier à l’issue 
de laquelle les ingénieurs feront des propositions concrètes au gouvernement. 
Comment va l’Onit et que peuvent apporter les ingénieurs pour la réussite de la 
mise en œuvre du PND ? Marius Bagny, secrétaire général du comité de suivi de 
l’Onit apporte des éléments de réponse. 

de l’urbanisme et de 
la construction où nos 
apports ont permis de 
reconsidérer dans le 
fond, certains aspects de 
ces TDR. Depuis le mois 
d’avril, nous sommes 
devenus partenaire 
du Salon International 
de l’Immobilier et de 
l’Habitat, Fest’Immo, 
avec une première 
participation visiblement 
très attendue et 
remarquée à la 
cinquième édition de ce 
salon organisé début 
mai. 

Quelles sont les 
prochaines activités 
concernant les 
Ingénieurs du Togo ?

Dans l’attente de la 
tenue des rencontres 
avec certaines autorités 
g o u v e r n e m e n t a l e s 
pour faire avancer le 
dossier des textes de loi 
concernant l’Onit, nous 
avons plusieurs activités 
au programme.

Déjà au cours de ce mois, 
nous organisons une « 
marche de la santé » le 
30 mai, qui sera suivie 
les 31 mai et 1 juin par un 
atelier de réflexion sur 
le PND. Ensuite, nous 
ferons le lancement 
officiel de la 2ème édition 
de la Journée Nationale 
de l’Ingénieur en juin ou 
juillet. Par ailleurs, nous 
allons certainement nous 
associer à l’organisation 
de certains salons 
professionnels relatifs à 
nos secteurs d’ingénierie, 
au cours de l’année.

Que pense alors l’Onit de 
ce PND ?

C’est déjà une bonne 
chose que d’avoir 
un Plan national de 
développement pour le 
Togo sur la période de 
2018 à 2022. Cela veut 
dire qu’il y a au moins une 
vision, qui a été déclinée 
en divers projets avec 
des objectifs à atteindre. 
Ce qu’on retient 
rapidement, c’est que 
ce plan se fonde sur des 
acquis et des atouts dont 
dispose déjà le Togo pour 
se projeter. Il ambitionne 
de capter 65% de 

ses investissements 
auprès du secteur 
privé tant national 
qu’international. Il est ici 
important de préciser 
que le secteur privé 
national est constitué 
de plusieurs sociétés 
d’ingénierie appartenant 
à des compatriotes et 
qui apportent déjà une 
importante contribution 
à l’économie togolaise.

Cependant, les questions 
que les ingénieurs 
se posent sont entre 
autres les conditions 
d’élaboration des projets 
à réaliser dans le cadre du 
PND, leur faisabilité, les 
conditions d’exécution 
de ces projets, ainsi que 
tout le processus de suivi 
et contrôle, permettant 
de s’assurer au final que 
le PND est bien réalisé. 
Parce que les 4622 
milliards de Francs CFA 
en plus des intérêts dus 
aux investisseurs et aux 
banques, ce sont les 
Togolais qui les paieront 
d’une manière ou d’une 
autre. Il est donc très 
important que les 
Togolais soient satisfaits 
de la réalisation 
efficiente des divers 
projets de ce plan.

Comment l’Onit pense-t-
il contribuer à la réussite 
du PND ?

La contribution des 
ingénieurs à la réussite 
du PND, passe d’abord 
par l’appropriation par 
ces derniers, du PND, de 
sa vision et des divers 
projets. Pour cela, les 
ingénieurs seront en 
atelier de réflexion les 
31 mai et 1 juin 2019, afin 
de mieux comprendre 
le PND et ses projets 
pour déterminer ensuite 
leurs apports pour sa 
réalisation efficiente.

Pour cet atelier, les 
ingénieurs ont fait 
appel aux spécialistes 
du PND au sein du 
gouvernement pour une 
présentation détaillée. 
Ils échangeront ensuite 
entre eux pour pouvoir 
faire les propositions 
et recommandations 
nécessaires.

Rachidou Zakari

Marius Bagny
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Ce n’est pas un rêve, 
c’est la vision de l’Afrique 
que vous avez définie 
comme votre objectif 
dans l’Agenda 2063 
de l’Union africaine. 
C’est l’Afrique que vous 
construisez. Une Afrique 
pleine d’opportunités. 
Une Afrique que nous 
voulons tous. 
Déjà nous sentons le 
vent du changement 
souffler sur le continent 
; des accords de paix 
historiques dans la 
Corne de l’Afrique et de la 
fin paisible de plusieurs 
régimes totalitaires à la 
décision d’établir une 
zone de libre-échange 
à l’échelle du continent 
africain... L’Afrique est 
un continent en plein 
essor. 
Le cœur économique du 
continent bat plus vite. 
C’est  la deuxième région 
avec  la croissance la 
plus rapide du monde. 
Elle déborde d’énergie 
et de dynamisme. Elle 
abonde en opportunités 
commerciales. Les 
i n v e s t i s s e m e n t s 
a u g m e n t e n t 
rapidement.

J’ai été témoin de ce 
changement au cours 
des cinq dernières 
années, en tant que 
Commissaire européen 
chargé de la coopération 
internationale et du 
développement. J’ai vu 
de mes propres yeux 
l’Afrique  renforcer 
sa présence sur la 
scène mondiale. 
Pleine de confiance, 
consciente de son 
potentiel économique, 
stratégique, naturel et 
humain. 
Faire de la vision de 
l’Afrique pour 2063 
une réalité sera un 
processus long et 
continu nécessitant 
l’engagement de tous, 
à tous les niveaux et 
au-delà des frontières. 
Nous subirons des 
revers. Vous pouvez 
vous fier à mon 
expérience européenne 
en la matière. Mais y-a-
t-il une autre voie ? 
Une chose est sûre: 
l’Europe est un 
partenaire de longue 
date de l’Afrique et elle 
compte bien le rester. 
L’Afrique est le continent 

L’Afrique que nous voulons tous : une terre d’opportunités
Transportons-nous un instant en 2063 : un siècle 
après le lancement de la première initiative 
continentale africaine (l’Organisation de l’Unité 
Africaine que nous commémorons aujourd’hui), 
l’Afrique est un continent intégré, qui récolte 
les fruits d’une croissance inclusive et d’un 
développement durable. Ce continent est pacifié 
et sûr. L’accès aux services sociaux de base est 
garanti pour tous. Les droits de l’homme, la bonne 
gouvernance et l’État de droit s’imposent. Sur 
la scène mondiale, l’Afrique est un acteur et un 
partenaire solide et influent. 

jumeau de l’Europe. Peu 
importe ce que vous 
pouvez entendre ici ou 
là, l’Europe est l’alliée 
principal de l’Afrique 
en matière d’affaires, 
son premier partenaire 
commercial et son 
principal investisseur, 
loin devant toutes 
les autres régions du 
monde. Nous sommes 
aussi convaincus qu’une 
Afrique plus forte est 
bonne pour l’Europe. 
Nous ne pouvons 
gagner qu’en renforçant 
nos voisins.
Cela signifie que la 
charité n’a pas sa place 
dans notre partenariat. 
Il s’agit de partager 
les risques et de 
stimuler le potentiel de 
l’Afrique pour parvenir 
au développement 
durable : ce genre de 
développement qui 
permet de maintenir 
le cap et d’offrir des 
opportunités à long 
terme pour tous. Ce 
genre de développement 
qui peut offrir aux 
entreprises africaines 
et européennes de 
nouvelles opportunités 
de part et d’autre de la 
mer Méditerranée. 
C’est la raison pour 
laquelle  l’Europe a 
besoin d’une Afrique 
d’opportunités.
La relation entre 
l’Afrique et l’Europe 
a évolué et mûri au 
cours des dernières 
années. Elle est passée 
d’une dépendance 
donateur-bénéficiaire 
à un partenariat 
d’égal à égal et elle 
ressemble désormais 
de plus en plus à une 
« Alliance », comme 
l’a indiqué le Président 
de la Commission 
Européenne, Jean-
Claude Juncker, lorsqu’il 
a lancé en septembre 
2018 la nouvelle Alliance 
Afrique-Europe pour 
des investissements et 
des emplois durables.  
Le but ultime de 
l’Alliance est de stimuler 
les investissements et 
de créer des emplois, 
en particulier pour les 
jeunes Africains. Je 
tiens à vous rassurer 
: il ne s’agit pas d’une 

nouvelle étiquette 
posée sur une initiative 
politique. L’Alliance 
produira des résultats 
concrets sur le terrain. 
Les investissements que 
nous avons mobilisés 
contribueront à créer 
10 millions d’emplois en 
Afrique au cours des 
cinq prochaines années.
Cette Alliance signifie 
également que coopérer 
et construire ensemble 
augmente les chances 
de trouver la solution 
pour notre avenir. 
Notre avenir commun. 
Ensemble, l’Afrique 
et l’Europe peuvent 
influencer l’agenda 
international. Ensemble, 
nous pouvons faire la 
différence. Si l’Europe 
rate ce rendez-vous 
avec l’Afrique, elle 
ratera son rendez-vous 

avec l’Histoire. Et j’ose 
affirmer que l’inverse 
est également vrai. Ne 
vous méprenez pas : 
l’Europe est votre allié 
naturel. 
Nous mesurerons le 
succès de l’Alliance 
à notre capacité à 
traduire ces initiatives 
en changements réels 
et durables pour les 
populations sur le 
terrain. 
Pour y parvenir, un 
même engagement 
est requis de l’Afrique 
comme de l’Europe. Je 
sais que nous serons 
à la hauteur de ce défi. 
Mais il n’y a pas de 
temps à perdre : 2063, 
c’est maintenant. 

Neven Mimica, Commissaire 
Européen chargé de la 
Coopération Internationale et 
du Développement

Neven Mimica
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Donnez une légende à cette photo

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Histoire

Photo du jour

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 13  au 20 / 5 /  2019

JEANNE d’ARC Marox-R-Star       22220801
St ANTOINE  1048, Av.libération   222129 64
OCEANE Rue OCAM          22 22 62 77 
ECLAIR                  Bè Ahligo           22 22 75 11
TULIPE                          Bè  22 21 07 22
ESPERANCE      Nyékonakpoé     22 21 01 28
LIBERATION Av.Libération    22 22 25 25
BON SECOURS    Cassablanca    22 45 76 74
ROBERTSON       Nyékonakpoè    22 22 28 41
N.D. DE LA TRINITE     S. Taco    22 21 27 80 
LE JOURDAIN      Tokoin Wuiti      22 61 56 14
UNIVERS - SANTE     Cité OUA     22 61 81 43 
AEROPORT        Aeroport SITO     22 26 21 22 
LILAS      7, Route de Kégué      22 26 29 59
INTERNATIONALE   Bd du Haho    22268994
RAOUDHA     Hedzranawoe            91 61 33 32
MISERICORDE    BE-KPOTA       23 38 47 62
LE PROGRES Zorro-bar           22 35 86 55 
BETHEL Adidogomé        22 25 23 70
DES ECOLES        Adidogomé       22 51 75 75 
HOSANNA                Sagbado         22 51 50 49
VIGUEUR     AGBALEPEDOGAN    22 51 63 30 
St JOSEPH        BE KLIKAME       22 25 74 65 
LE GALIEN Adidoadin             22 51 71 71
DU POINT E Djidjolé                  22 51 91 71 
MAINA                   Avédji               70 43 65 34
DIEUDONNE LLEO 2000         70 44 84 59 
EL-SHAMMAH Amadahomé      7043 25 85
AGOE-NYIVE          Agoè-Nyivé    22 25 83 38
DIVINA GRACIA   Agoè-Fiovi        93 83 91 00
CHARITE      CEG d’Agoè-Nyivé    22 25 12 60
LA MAIN DE DIEU          AGOE        93 40 21 21
ABRAHAM        Agoè-Logopé       22 50 10 00
AVEPOZO                   Avepozo       22 27 04 86
DE L'EDEN         Route d'Aneho     70 42 13 98

L'image ci-dessus 
pourrait faire rire plus 

d'un et amuser d'autres... 
Et pourtant, il s'agit d'un 
tableau vendu à plus 
de 30.000.000 € à un 
mécène qui en connaît 
toute la valeur. Ce tableau 
raconte une histoire 
tragique et émouvante 
que je viens partager 
avec vous. Un pauvre 
vieil homme au temps 
du grand Louis XIV a été 
reconnu coupable d'avoir 
volé un pain et condamné 
à la peine de mort... 
Mais une  mort tragique: 
mourir de faim. 

Sa fille ayant su sa peine 
demanda l'autorisation 
d'aller le visiter. Les 
gardes à chaque visite, 
fouillaient correctement 
la jeune dame ainsi 
que le bébé de 6 mois 
qu'elle portait. Puis 
la laissait visiter son 
père, une fois par jour. 
Au bout du quatrième 
mois, ayant constater 
que le condamné n'est 
ni mort, ni maigre, les 
autorités décidèrent 
de le faire surveiller 
minutieusement. Et le 
constat fut fait: la  fille 
et seule visiteuse du vieil 
homme à chacune de 
ses visites quotidiennes 
nourrissait son père au 
lait maternel destiné à 

son nourrisson. 
Informés, les juges au lieu de se fâcher 
et de la condamner se prirent de 
compassion pour cette femme devant 
l'amour qu'elle a porter à son père... 
Mais aussi devant les ressentiments et 
sentiments d'une femme devant la vie... 
Donner d'abord la vie dans la souffrance 
et la protéger à tout prix... Les juges 
ordonnèrent la relaxe et la libération 
du vieil homme et de sa fille....Tout ceci 
arriva aux oreilles du grand et célèbre 
peintre qui va peindre ce tableau pour 
immortaliser l'histoire.
Cette histoire nous amène aujourd'hui 
à nous poser certaines questions:La 
femme est-elle juste l'être frêle et 
fragile que nous utilisons à notre bon 
vouloir? Reconnaissons-nous toujours 
les sacrifices consentis par la femme 
pour sauvegarder notre vie? Notre 
bonheur? Jusqu'où sommes nous prêt 
à aller pour aider, aimer, protéger cet 
être qui donnerait tout pour sauver une 
vie, quelle qu'elle soit?  Je vous laisse à 
la méditation.
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Lire
«  Le dernier jour d’un 
condamné  » de Victor 
Hugo. Ed Beq. Pp 94-96

«  …Du reste, pas de 
fenêtres, pas même de 
soupirail. Une porte où 
le fer cache le bois. Je 
me trompe ; au centre 
de la porte, vers le haut, 
une ouverture de neuf 
pouces carrés, coupée 
d’une grille en croix, 
et que le guichetier 
peut fermer la nuit. Au-
dehors, un assez long 
corridor éclairé, aéré 
au moyen de soupiraux 
étroits au haut du mur et 
divisé en compartiments 

de maçonnerie qui 
communiquent entre 
eux par une série de 
portes cintrées et 
basses ; chacun de 
ces compartiments 
sert en quelque sorte 
d’antichambre à un cachot 
pareil au mien. C’est dans 
ces cachots que l’on met 
les forçats condamnés 
par le directeur de la 
prison à des peines de 
discipline. Les trois 
premiers cabanons sont 
réservés aux condamnés 
à mort, parce qu’étant 
plus voisins de la geôle 
ils sont plus commodes 
pour le geôlier. Ces 
cachots sont tout ce qui 
reste de l’ancien château 

de Bicêtre tel qu’il fut 
bâti dans le quinzième 
siècle par le cardinal de 
Winchester, le même qui 
fit brûler Jeanne d’Arc. 
J’ai entendu dire cela 
à des curieux qui sont 
venus me voir l’autre jour 
dans ma loge, et qui me 
regardaient à distance 
comme une bête de la 
ménagerie. Le guichetier 
a eu cent sous. J’oubliais 
de dire qu’il y a nuit et 
jour un factionnaire de 
garde à la porte de mon 
cachot, et que mes yeux 
ne peuvent se lever vers 
la lucarne carrée sans 
rencontrer ses deux yeux 
fixes toujours ouverts. 
Du reste, on suppose 

qu’il y a de l’air et du 
jour dans cette boîte de 
pierre. Puisque le jour ne 
paraît pas encore, que 
faire de la nuit ? Il m’est 
venu une idée. Je me 
suis levé et j’ai promené 
ma lampe sur les quatre 
murs de ma cellule. Ils 
sont couverts d’écritures, 
de dessins, de figures 
bizarres, de noms qui se 
mêlent et s’effacent les 
uns les autres. Il semble 
que chaque condamné 
ait voulu laisser trace, 
ici du moins. C’est du 
crayon, de la craie, du 
charbon, des lettres 
noires, blanches, grises, 
souvent de profondes 
entailles dans la pierre, 

çà et là des caractères 
rouillés qu’on dirait écrits 
avec du sang. Certes, si 
j’avais l’esprit plus libre, 
je prendrais intérêt à 
ce livre étrange qui se 
développe page à page 
à mes yeux sur chaque 
pierre de ce cachot. 
J’aimerais à recomposer 
un tout de ces fragments 
de pensée, épars sur la 
dalle ; à retrouver chaque 
homme sous chaque 
nom ; à rendre le sens et 
la vie à ces inscriptions 
mutilées, à ces phrases 
démembrées, à ces mots 
tronqués, corps sans tête 
comme ceux qui les ont 
écrits… »

A l'institut français du Togo
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L’international Algérien Baghdad Bounedjah

Maquillage des lèvres

Tout un art
Un sourire irrésistible au tracé impeccable, c’est l’atout 
des beautés qui n’ont pas froid aux yeux. Le maquillage 
des lèvres s’avère être tout un art. En effet, il existe trois 
grandes familles de rouge à lèvres, et chacune requiert 
une application particulière.

Les trois grands 
groupes de rouge à 
lèvres sont les mats, 

les satinés et les brillants. 
En ce qui concerne les 
mats, on applique un 
baume hydratant pour 
nourrir les lèvres, on laisse 
poser dix minutes puis on 
élimine l’excédent à l’aide 
d’un mouchoir. Ensuite, on 
applique directement une 
seule couche de rouge 
à lèvres, afin de ne pas 
écraser le volume voulu. 
Les satinés sont souvent 
plus crémeuses, on 

applique ces teintes au 
pinceau pour un contour 
parfait et un volume des 
lèvres rehaussé. Quant aux 
brillants, on applique une 
première couche de rouge 
à lèvres, puis à la main, 
on prélève et on tapote 
au cœur de la lèvre pour 
encore plus de volume.

Lèvres charnues
Il faut appliquer une fine 
couche de fond de teint 
sur toute la bouche, 
puis poudrer les lèvres. 
Ensuite, il faut tracer un 

trait de crayon à l’intérieur 
de l’ourlet naturel des 
lèvres. On applique un 

rouge mat et plutôt foncé 
qui on réduira le volume. 
Lèvre supérieur plat

De nombreux 
t r a i t e m e n t s 
chimiques comme 

botox, facial placenta, 
etc. donnent l’illusion 
d’un rajeunissement. Ces 
traitements sont non 
seulement temporaires 
et coûteux, mais peuvent 
également avoir des effets 
secondaires. Il existe des 
moyens naturels pour 
rester libre de rides, et 
de vous débarrasser des 
taches  de vieillissement. 
Avec l’âge, la peau régénère 
moins rapidement, mais 
on peut accélérer ce 
processus en buvant 

beaucoup d’eau, manger 
de la nourriture saine 
et équilibrée, pratiquer 
régulièrement un sport, 
dormir  suffisamment et 
éviter l’alcool et la cigarette. 
Il faut également surtout 
prendre correctement soin 
de sa peau. 

L’eau
L’eau est nécessaire pour 
le bon fonctionnement du 
métabolisme du corps. 
L’absorption d’une quantité 
suffisante d’eau fournira 
la teneur en humidité de 
la peau et ainsi rester 
hydratée. Pour maintenir la 

peau lisse il faut boire cinq 
litres d’eau sur une base 
régulière. L’eau ordinaire 
ainsi que des jus de fruits 
frais peuvent être prises 
pour fournir une peau lisse 
et éclatante.

Le thé vert 
Les masques de thé vert 
sont également utiles 
pour le rajeunissement 
de la peau. Sa richesse 
en oxydant  est bénéfique 
pour la santé de la peau et 
prévient le vieillissement 
de la peau. Le thé vert agit 
comme un protecteur UV 
naturel, empêchant ainsi 

Du bout d’un pinceau, 
on applique une base 
correctrice sur la lèvre 
supérieure en dessinant 
un nouveau contour de 
forme arrondie au niveau 
du cœur de la lèvre. On 
poudre ensuite les lèvres 
et on ajoute de la définition 
à l’aide d’un crayon contour 
de la couleur naturelle des 
lèvres. Et on applique le 
rouge à lèvre.  

Lèvres irrégulières 
Du bout d’un pinceau, 
on dessine une forme 
régulière à l’aide d’une 
base correctrice. On 
poudre ensuite la bouche, 
puis on dessine la forme 
souhaitée au crayon 
contour des lèvres, on 
remplit et applique le 
rouge à lèvres.

N.E.

Un rouge à lèvres

Visage vieilli & visage rajeuni

Rajeunissement de la peau

Quelques recettes que vous pouvez faire vous-même
Chaque femme souhaiterait avoir une peau radieuse et belle, mais l’environnement la 
pollution, le stress, la mauvaise alimentation, le manque de soins de la peau contaminée 
et une grande exposition aux rayons ultraviolets du soleil sont quelques facteurs 
qui rendent de manière précoce, votre peau terne, ridée et vieilli. Il y a toutefois des 
ingrédients naturels disponibles dans vos comptoirs de cuisine qui sont riches en 
vitamines antioxydantes et minéraux qui vous permettrons de revitaliser et rajeunir 
votre peau naturellement. 

des dommages causés par 
l’exposition aux UV. 

La purée de banane 
Dans les soins naturels de 
la peau, les bananes sont 
réellement efficaces en 
raison de leurs propriétés 
étonnantes. La banane a 
une propriété qui aide dans 
le processus de guérison 
de la peau. 
Non seulement le fruit 
charnu à l’intérieur, mais 
aussi les pelures de banane 
regorgent de minéraux. 
La peau de banane est un 
remède incroyable pour 
blanchir les dents. Vous 
pouvez simplement frotter 
les pelures sur vos dents, 
jusqu’à ce que la peau 
devienne pâle. 
En outre, on peut utiliser 
la partie charnue de la 
banane pour faire un 
masque régénérant pour le 
visage et le cou. 

Le jus de citron
Le jus de citron aide au 
rajeunissement de la peau 
puisqu’il réduit les taches de 
vieillisse et même d’autres 
signes de vieillissement. 
Il se compose de la teneur 
en vitamine C qui est 
un antioxydant puissant 
qui protège votre peau 
contre les dommages. Il 
dispose des propriétés de 
blanchissement qui vous 
aideront à améliorer le 
teint de la peau. 

La tomate 
Riches en vitamine C, la 
tomate aider à obtenir 

une peau lisse dans un 
laps de temps. La tomate 
est également prise en 
considération comme 
l’un des types les plus 
efficaces du représentant 
de la tonicité de la peau. 
L’application d’une purée 
de tomate sur l’ensemble 
de la peau peut aider à 
obtenir une peau lisse et 
souple. 

L’huile de coco
La noix de coco est un 
grand remède pour le 
rajeunissement de la 
peau. Il aide la peau sèche 
dans l’obtention de l’éclat 
qu’elle mérite. Un apaisant 
massage d’huile de noix 
de coco sur le visage et le 
corps aide à retrouver son 
visage jeune d’antan. 

Paquet de pastèque et 
concombre
Les pastèques et 
concombres font des 
merveilles sur la peau 
terne et sans vie. La 
présence de lycopène 
dans les pastèques aide à 
prévenir les occurrences 
de rides et des ridicules 
sur la peau. Ce paquet peut 
être fait par le mélange 
de concombre râpé et 
pastèque en ajoutant de 
jus de citron. L’application 
de ce paquet sur la peau 
et en laissant pour quelque 
temps avant de la laver à 
l’eau tiède donne une belle 
peau dépourvue de toute 
trace d’huile. 

Nadia Edodji
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Elevé au rang d’officier 
de l’Ordre du Mono, 
le Dr Edoh Kossi 

Amenounve est l’une des 
personnalités qui font 
la fierté de leur pays en 
Afrique et dans le monde 
par un travail remarquable.  
Cette distinction du 
directeur général de la 
BRVM vient récompenser 
ses nombreuses 
actions au Togo et sur le 
continent. Dr Edoh Kossi 
Amenounve est l’un de 
ceux qui ont contribué à la 
mise en place de sociétés 

du marché financier au 
Togo par la création de 
la société de bourse SGI-
Togo, en 1997 mais aussi 
des sociétés de gestion 
comme OPCVM ou encore 
Opti Asset Management 
créées en 2002. Il est 
également l’un de ceux 
qui ont participé à la 
réalisation des premières 
opérations boursières du 
pays. 
Directeur général de la 
BRVM depuis 7 ans, le 
Togolais contribue au 
développement de la 

bourse d’Abidjan et du 
marché financier régional.  

La mission de la BRVM est 
d’offrir l’opportunité aux 
investisseurs d’acheter 
et de vendre des actions 
des entreprises cotées 
en tout moment. Depuis 
qu’il est directeur 
général de cette Bourse, 
l’institution développe 
des actions pour attirer 
de nouvelles entreprises. 
La Bourse régionale des 
valeurs mobilières est la 
6ème bourse en Afrique 

BRVM

Dr Edoh Kossi Amenounve nommé 
officier de l’Ordre du Mono
Le directeur général de la Bourse régionale des valeurs mobilières (BRVM) Dr Edoh 
Kossi Amenounve a été nommé officier de l’Ordre du Mono par le chef de l’Etat Faure 
Gnassingbé. Cette distinction vient couronner les efforts d’une personnalité qui œuvre 
pour le développement du marché financier. 

Dr Edoh Kossi Amenounve

Lorsqu’on est élève et 
plus tard étudiant, 
l’on est déjà assez 

submergé par les cours 
et leur révision. Beaucoup 
d’étudiants ne se voient 
plus en train de travailler. 
Ils préfèrent reposer 
entièrement sur leurs 
parents, familles ou 
tuteurs. C’est leur droit 
absolu. Mais que fait-on 
lorsqu’on ne bénéficie 
d’aucun soutient surtout 
dans le cas de ceux qui ont 
perdu leurs parents ? 
C’est ainsi qu’ici ou ailleurs 

des étudiants ou même 
de élèves sont obligés 
de travailler à temps 
partiel pour prendre en 
charge leurs études et 
subvenir à leurs besoins 
divers. Plusieurs parmi 
eux à l’Université de 
Lomé ont accepté le 
programme consistant 
à vendre les produits 
de la société Fan milk 
contre une rémunération 
pouvant leur permettre de 
poursuivre leurs études. 
D’autres participent à 
l’entretien du temple du 

savoir contre une prise 
en charge du Centre des 
œuvres universitaires de 
Lomé (Coul). Depuis des 
années, certains étudiants 
se sont organisés pour 
commercialiser des 
articles de première 
nécessité dans les études 
universitaires. Il y en a 
même qui ont créés des 
entreprises comme celles 
des photocopieuses, 
traitement de texte, 
photographie etc… et 
dont ils continuent de 
vivre jusqu’à ce jour.

Entrepreneuriat estudiantin

Un concept au service de la 
lutte contre le chômage
Des étudiants qui entreprennent ? Cela peut paraître inconcevable pour certains, mais 
peut-être que la solution à la lutte contre le chômage pourrait passer aussi par là. Que 
ceux qui désirent entreprendre commencent pendant qu’ils poursuivent leurs études ne 
leur fera sans doute que gagner en expérience.

L ’ e n t r e p r e n e u r i a t 
estudiantin n’est donc pas 
impossible. Le concept 
est évoqué dans le cadre 
du Forum entrepreneurial 
estudiantin. Les 
organisateurs pensent 
qu’il va falloir tendre 
vers cet idéal. Beaucoup 
d’étudiants essayent de 
prendre des initiatives 
qui, il faut le souligner 
échouent dans bon nombre 
de cas. Mais accompagnés 
cela pourrait être une vrai 
réussite.

C’est pour cette raison que 
depuis quelques années 
des spécialistes pensent 
qu’il faut réformer le 
système éducatif et y 
intégrer des cours sur 
l’entreprenariat déjà dans 
le secondaire, mais aussi 
et surtout au niveau 
universitaire. Les autorités 
togolaises font des efforts 
pour pousser les jeunes 
vers l’entrepreneuriat, 
notamment à travers des 

initiatives comme le Faiej, 
le Paiej-SP ou encore le 
FNFI.

Face au problème 
récurrent d’emplois 
qui se pose alors que 
chaque année une masse 
importante de diplômés 
arrive sur le marché du 
travail, l’entrepreneuriat 
est une option non 
négligeable. Tout le monde 
ne peut pas entreprendre, 
mais il faut aider les 
talents à éclore à travers 
une éducation adaptée en 
la matière. 

Ainsi outillés, les jeunes qui 
sont aujourd’hui nombreux 
à vouloir entreprendre 
pourront commencer 
dès l’université et 
devenir opérationnels 
très rapidement dans 
leurs intérêts, de leurs 
familles, et aussi pour le 
développement du pays.

E. Dadzie

en ce qui concerne la 
capitalisation. La BRVM 
a enregistré une dizaine 
d’émetteurs au cours de 
cinq dernières années et 
vingt depuis sa création.  
Dr Edoh Kossi Amenounve 

est également vice-
président de l’Association 
des bourses africaines 
(Asea), un poste qu’il 
occupe depuis 2018.
 

Félix Tagba

Une étudiante
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